

EN SU CRIPCIÓN  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde en Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano Ricos y espléndidos surtidos de género para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER  
Sindicato, 2 á 10

### Variaciones

sobre el mismo tema

Desde hace ya bastante tiempo el exclusivo tema de la prensa es la cuestión de España y los Estados Unidos, á la que se le concede preferente atención.

El suceso de variación en lo que respecta al impresionismo no puede ser mayor.

Unas veces parece que la guerra va á estallar en un momento determinado, otros por el contrario la cuestión parece zanjada, ya por el arbitraje ó bien por otros medios pacíficos que son los que se imponen á toda costa como útiles y necesarios.

No hay que negarlo porque sería cerrar los ojos ante la evidencia, que la cuestión está gravísima en extremo, pero no para que nos entreguemos á la desesperación, ni mucho menos.

España está siguiendo la conducta que denotan la dignidad y el decoro; no se amilana ante los gritos roncros, ensordecedores de cuatro descontentos yankees que nos quieren atropellar, que publican sin saber lo que dicen, una guerra que ciertamente tendría funestos resultados para los norteamericanos que se meterían de lleno en un callejón sin salida con el grave riesgo de salir mal parados en el mismo porfío atrevido, maquiavélico y dudoso que el plan encierre.

Parece que la suerte nos protege concediéndonos sus mayores favores.

Las operaciones en Cuba han tenido durante esta última época una rapidez y una actividad vertiginosas; en todos los sitios de la isla se libraron por nuestras columnas combates de trascendencia relativamente excepcional.

Las filas de los insurrectos se diezmaron con terrible espanto y nunca el enemigo ha estado más accado que en los momentos actuales, en los que se pide por el Senado de Washington la beligerancia para los pobrecitos ingratos cubanos, que solo males sin cuento están causando á nuestra querida nación.

No podemos responder que la paz con los yankees, se asegure, pero en este estado anormal porque atravesamos, hemos visto las virilidades de un pueblo, que á los acordes de la marcha de Cádiz, entrega millones, miles de pesetas con entusiasmo, sin distingos ni reparos.

Contemplamos también á un pueblo que hace conmovir las más delicadas fibras del corazón de sus augustos Reyes, á los que tributa ovaciones delirantes y cariñosas al propio tiempo.

Por doquier tendamos nuestra vista, se obscurece de júbilo ante el hermoso ejemplo

de nuestros capitalistas que ofrecen parte de sus capitales para atender á los gastos que ocasione la guerra con los Estados Unidos.

En provincias, estos movimientos patrióticos también se secundan con admirable concierto, para contribuir con su modesto óbolo á la salvación de la Patria.

La función del teatro Real, en donde segun cuentan, se necesitaba ser español para comprender la solemnidad nacional que allí se ha sucedido; el pugilato siempre digno del encomio, que háse establecido para contribuir al fomento de la Armada y adquisición de buques de guerra, los sacrificios que sin cuento y límite realizamos, para que el honor quede á salvo, son circunstancias que los Estados Unidos tendrán muy presentes para provocar el conflicto.

Podrán, como perros falderillos, ladrar muy fuerte para que se les oiga, pero una patada bien dada y á tiempo sobre todo, ahoga los ladridos, enrojando de sangre las narices del insignificantemente.

### Las algaradas de Madrid

Cómo las aprecian en Barcelona

Hablando de las últimas algaradas de Madrid, escribe el *Diario de Barcelona*:

«Las algaradas de Madrid nos recuerdan los disturbios de Grecia de hace poco más de un año. Nuestras situaciones son parecidas y puede servirnos de lección lo que allí pasó por obra y gracia de los patriotas. Una sociedad masónica poderosa, dirigida por ambiciosos políticos ganosos de ocupar el poder, aliada con los republicanos, exaltó los ánimos de la juventud é irreflexiva, obligando á los poderes públicos á que, contra su voluntad, declararan la guerra á Turquía. Las grandes potencias, que se habían concertado para impedir la guerra, viéndose desairadas, permitieron que Turquía zurrara la badana, como vulgarmente se dice, á los mal aconsejados griegos; y entonces se vió el obligado espectáculo de que los héroes de las calles de Atenas no tuvieron piernas sino para huir y refugiarse en la capital, donde trataron de destronar al rey y hacer responsables de la derrota á los que ellos obligaron á declarar la guerra sin estar preparados para ello. Cuando las grandes potencias consideraron que Grecia estaba bastante castigada por su ligereza y desagrado, intervinieron otra vez para impedir que los turcos se apoderaran de la capital y su victoria fuera lo menos onerosa posible para los vencidos.

De todas maneras, el quebranto que ha sufrido Grecia es considerable; las algaradas de sus Holguines y Borbones le han hecho perder las probabilidades de poseer Creta en mucho tiempo; sus simpatías en Europa han disminuido mucho, porque para la opinión el que pierde es siempre el culpable; su ejército está quebrantado y desconsiderado; su Tesoro empeñado por muchos años. Las grandes naciones que se erigieron en sus protectoras, no le perdonan que intentara turbar la paz general, y mirándola con cierta desconfianza compasión parece que le están diciendo: «Tú te tienes la culpa.»

¿Es una situación parecida la que nos están preparando los patriotas de Madrid? ¿Qué es lo que quieren? ¿La guerra? Dos años largos que está abierta la campaña en Cuba; durante este tiempo ¿cómo han tenido enfrenados sus ímpetus guerreros? ¿Cómo no fueron á alistarse voluntarios para ir allí á derramar su preciosa sangre en defensa de esa dignidad nacional que tanto les escarabajos? ¿Cómo no han empleado sus bríos en apiastar á esos miserables aliados de los yankees que les provocaban desde la manigua? Los elementos belicosos de distintas clases que se sienten bastante fuertes para derrotar á la vez á yankees y mambises, ¿cómo no han logrado en dos años librarnos de los últimos, lo cual nos habría librado de los primeros? Esperemos que el Gobierno no consentirá que continúen esos alborotos que, con ser ridículos y mirarlos con absoluta indiferencia el resto de España, nos hacen perder el prestigio que nuestra sensatez nos ha conquistado de las grandes potencias de Europa.

### Pastillas Bertran

Cloro-boro-sódicas á la cocaina

Los resfriados, angustias, tos, ronquera, catarros, silvecos, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertran. Venta: Barcelona, Dr. Bertran, Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza de la Cuartera.

### Se anticipan las Cortes

Primero en Palacio, presididos por la reina, y luego en la secretaría de Estado, se reunieron, el jueves los ministros celebrando un importante Consejo, con relación á los asuntos de actualidad.

Más que resoluciones de los Estados Unidos han apreciado los ministros las que pueden sobrevenir, dada la ecituid que predomina en las Cámaras norteamericanas.

Los ministros, obligados á todo género de previsiones, se han puesto del lado pesimista para llevar á cabo sus determinaciones.

Entienden los ministros que los riesgos de un conflicto se acentúan, aun cuando las deliberaciones de las Cámaras norteamericanas no llegan á constituir un estado de derecho ni lo constituirán hasta después que el presidente de aquella república sancione alguno de los acuerdos que han de adoptarse.

Por otra parte, las negociaciones de Su Santidad no parecen abocadas á una solución inmediata teniendo en cuenta que oficialmente no se le han dado los poderes por parte de los Estados Unidos para ejercer su mediación y, por otra, que el presidente de la república de la Unión ha preterido absolutamente en su mensaje la acción ejercida por los representantes de las potencias, lo cual ha causado en estas profundas disgustos.

El gobierno está resuelto á no provocar la guerra, pero al mismo tiempo está dispuesto también á defender los intereses y la honra del país por los medios que sean necesarios.

Este criterio ha sido la base de los acuerdos adoptados en el Consejo que consisten:

- 1.º En publicar seguidamente en la *Gaceta* el decreto abriendo la suscripción nacional.
- 2.º Anticipar la fecha de reunión de las Cortes, determinando que sea el miércoles próximo día 20.
- 3.º Redactar un documento para comunicarlo inmediatamente á las potencias, dando cuenta á éstas de la situación actual de las cosas.

El decreto relativo á la suscripción dispone la formación de una junta, presidida por el almirante Sr. Chacón, y de la cual forman parte los presidentes de los altos cuerpos y representaciones de las corporaciones y sociedades más importantes.

\*\*\*

En la *Gaceta* del día 14 aparece el decreto acordando la reunión de las Cámaras.

Precede al mismo un preámbulo breve diciendo que lo extraordinario de las circunstancias obligan á anticipar la fecha de esta reunión, aunque sea por pocos días, porque el gobierno desea encontrar fortalecidos sus actos y determinaciones con el apoyo y concurso de la representación nacional.

Desear el gobierno que en dos ó tres días queden constituidas las Cámaras; es decir, que, á ser posible, comience la discusión del mensaje el lunes 25.

El discurso de la corona será más breve que en otras ocasiones, aunque muy expresivo.

El ministro de la Gobernación se ha encargado de comunicar á los gobernadores de las provincias el acuerdo del gobierno, á fin de que vengán á tiempo los senadores y diputados.

El ministro de Ultramar lo comunicará también á los gobernadores generales de Cuba y Puerto Rico.

Es casi seguro que el martes 19 por la noche se celebre en la Presidencia la reunión de las mayorías de ambas Cámaras para acordar la designación de los puestos de las mismas, que no sean de nombramiento de la reina.

### Un corsario español

Por considerarlo de actualidad, que se han publicado varios importantes trabajos sobre el corso, reproducimos una patriota historietta que refiere, en un primoroso artículo, el bizarro marino escritor Sr. Novo y Colón.

Principiaba el mes de Diciembre de 1800, estábamos en guerra en Inglaterra y habíase autorizado el corso.

Un comerciante de Cádiz, D. Juan Juan Barcel armó una lancha con tres cañones y 40 hombres de tripulación, confiándole su mando á Miguel Villalba de la matrícula de Tarifa.

Llamábase la lancha cañonera *San Francisco Javier*, pero Villalba encontró este nombre poco guerrero, y le puso por alias nada menos que *El Poderoso*.

Partió *El Poderoso* en busca de presas, apostándose frente á Gibraltar, donde las consideraba seguras, aunque expusiese á inminentes riesgos.

¿Los temería Villalba? Ahora lo sabréis.

Al amanecer el día 2 de Diciembre avistó *El Poderoso* un bergantín que navegaba en demanda del puerto de Gibraltar.

A poco reconoció con júbilo que el bergantín era de guerra y salió á su encuentro. Más próximo á aquel, contó sus cañones, que eran diez y ocho y clavándola para que no pudiera ser arriada por na-

die disparó un primer cañonazo sobre el bergantín de guerra que le respondió con una andanada y tea bosa el combate.

¿Qué esperanza de triunfo pudieran acariciar los de la cañonera, seis veces inferior á su enemigo? Sin duda Villalba creía poder nivelar de 18 cañones contra una lancha, merced exclusivamente al valor temerario de sus hombres. Y no se engañaba. El combate encarnizado duró más de dos horas.

La lancha, maltrecha con la lluvia de proyectiles, atracó al bergantín, y lanzóse al abordaje, siendo rechazada por su tripulación. Pero Villalba no cedió, y vuelve á atracar su pequeño buque al enemigo, empeñándose en su segundo abordaje, sangriento y terrible.

Los marinos ingleses defendían como leones aquel pedazo flotante del territorio de su patria, atacado con audacia increíble por unos corsarios sin disciplina, é inferiores en armas y en fuerzas.

Desde la borda del bergantín, que dominaba á *El Poderoso* (!) hacíanle un nutrido fuego, y con los golpes de bacha detenían el asalto de los valientes. Villalba fué también rechazado en este segundo intento; la empresa era muy árdua, casi loca.

El bergantín, separándose algo del corsario, volvió á cañonearlo. Entonces éste, con doble arrojío y á fuerza de remo, atacóse otra vez y le echó los garfios, la tripulación empuñó solamente facas y cuchillos, y como un alud asaltó el bergantín.

Los ingleses lucharon desesperados, pero no pudieron contenerlos, y los españoles invadieron la cubierta, que muy pronto se tiñó de sangre.

Los sables y pistolas de los marinos británicos eran armas muy inferiores á los cuchillos en manos de los andaluces, que se hundían como rayos en sus pechos.

El comandante del bergantín, rojo de vergüenza é ira, lanzóse al frente de todos y combatió cuerpo á cuerpo, hasta caer atravesado.

Los españoles redoblaron su furor con salto de tigre, que siempre hacían una víctima, y por fin la tripulación, tres veces diezmada, retrocedió y rindióse.

Villalba y sus bravos los desarmaron; se apoderaron de todo el buque, y la bandera de guerra inglesa fué arriada y sustituida por la nuestra, en medio de atronadores vivas á España.

Desde Gibraltar debieron ver este combate, este cambio de pabellón y este apresamiento inverosímil de un bergantín de guerra por una lancha corsaria; y también debieron ver cómo el buque británico volvió la popa al Peñón para seguir mansamente á su vencedor y nuevo dueño.

El bergantín llamábase *El Pasley*, estaba armado con 14 obuses de á diez y ocho y cuatro de á seis, su tripulación era de 60 hombres; su comandante, el teniente de navío mister Charles Nevins, quedó gravemente herido. Los ingleses tuvieron en el combate doble número de bajas que los españoles. Villalba resultó ileso.

### De todas partes

La exposición de 1900

Una de las cosas más notables de la Exposición de 1900 que ha de celebrarse en París, será sin duda el marcorama de Hugo de Alesi.

Este excelente artista no se limitará á pintar un panorama como otro cualquiera, pues ha proyectado ofrecer al público la ilusión completa de un viaje por mar.

Partiendo del fenómeno, según el cual el movimiento de un objeto que ocupa todo el campo de la visión, proporciona al espectador inmóvil la sensación de su propio movimiento, Hugo de Alesi trata de producir el efecto de un viaje panorámico, cuyos lienzos se irán desarrollando en torno de los viajeros.

Estos se hallarán colocados en un puente de un gran trasatlántico, que descansa sobre un eje esférico central, que permita impedirle los movimientos correspondientes á los vaivenes y balanceo. De este modo se podrá obtener hasta la impresión de una tempestad.

El proyecto del artista que ha ideado el marcorama consiste en un viaje de Marsella á Constantinopla, con escala en Tanager, Argel, Nápoles, Venecia, Alejandría y Smirna.

Pero la vista de las ciudades y sitios célebres que presenciará el espectador, á pesar del interés artístico y de lo perfecto de la ilusión, no constituirá, sin embargo, más que el atractivo secundario del espectáculo.

El mayor encanto para la mayoría del público consistirá en la ilusión del viaje por mar, en la vista de las maniobras simuladas por verdaderos marinos mandados por un capitán, en el movimiento del buque, en el ruido de la máquina y en todos los detalles relativos á la vida que se hace á bordo de un trasatlántico.

La travesía será amenizada, no sólo con escenas y cuadros marítimos como el encuentro de una escuadra, la ficción de una salida de sol, un efecto de noche, etc., etc., sino también con curiosos espectáculos.

Por ejemplo, en la escala de Nápoles, subirán á bordo varios marineros que ejecutarán baile del



país, y luego, en otro punto, la danza de las almeas sustituirá a la animada y alegre tarantela.

Compréndase desde luego, por este breve relato, la extraordinaria originalidad del proyecto y los grandes atractivos que ofrecerá este espectáculo, tan instructivo como artístico y entretenido.

Los planes de Hugo de Alesi han sido aceptados por la comisión encargada de examinar los proyectos de la iniciativa privada, y ha concedido ya el terreno para la instalación del famoso marcorama, considerado ya como una de las más grandes sorpresas de la Exposición.

Hugo de Alesi se ha embarcado hace ocho días en Marsella, para dar comienzo a los bocetos de su gran trabajo.

El artista tiene que pintar nada menos que tres kilómetros de lienzo.

**Hermoso rasgo**

Un empleado que oculta su nombre bajo las iniciales D. G. (A.), y es sobrestante de caminos, afecto al servicio de la provincia de Málaga, ha ofrecido oficialmente a su jefe, el señor conde de Xiquena.

Primero. Dejar desde 1.º de Abril, á beneficio del Estado y para atender á las necesidades de la guerra durante todo el tiempo que ésta dure, si se declara, la cantidad de 1,000 pesetas anuales que le corresponden por un cargo oficial de confianza que desempeña, sin perjuicio de contribuir como funcionario público por cuantos otros medios oficiales ó particulares se le indiquen.

Segundo. Ceder asimismo 400 pesetas anuales que constituyen los intereses de 16 obligaciones de Aduanas que posee.

Tercero. Renunciar á la amortización de dichas obligaciones, si en cualquiera de los sorteos que durante ese tiempo se verifiquen le toca á alguna de ellas ser amortizada.

Verdaderamente, los ofrecimientos del señor D. G. A. son de tal índole, que si le imitan cuantos pueden hacer lo mismo, se habría vencido la única dificultad que pudiéramos encontrar, en una posible guerra, la falta de recursos.

Es un hermoso rasgo que merece los honores de la publicación, tanto más, cuanto que el donante lo realiza con la modestia de ocultar su nombre.

**Un nuevo fusil**

No dan un paso los alemanes en el camino del progreso industrial, comercial, agrícola, marítimo, militar ó sociológico, sin que todas las naciones se conmuevan, principalmente Francia é Inglaterra, cuya hegemonía industrial ha desaparecido.

Ahora preocupa grandemente á los franceses la transformación que se está operando en los medios de combate de su enemigo natural.

Alemania no solamente posee mayor número de kilómetros ferroviarios, sino también mucho más material de transporte que su vecina Francia, lo cual ha alarmado á ésta.

Y siguiendo la marcha emprendida, Alemania acaba de dotar á parte de sus tropas, de un nuevo fusil más sólido y práctico que el que han venido usando hasta este momento.

El alcance del blanco está á 500 metros: su alcance total es de 4,000, aunque solo hasta los 3,700 la bala es mortal.

Además se ha simplificado el arma proveyéndola de abierta de madera para que el fuego repetido no caliente el cañón y queme al que dispara y para que los accidentes exteriores y el polvo no la perjudiquen.

Cuando se ensayó este fusil hallábase provisto de un aparato nuevo para tomar la puntería y hacer que el tiro fuese de matemática precisión; pero á cada disparo aquella especie de lente experimentaba desviaciones por estar sobre el cañón, y por último, se descomponía. Por eso fué suprimido.

La fuerza penetrante de la bala es en el nuevo sistema mucho mayor que el antiguo. El calibre es de seis milímetros.

Desde 1871 Alemania ha adoptado ya cuatro sistemas, gastando en tales cambios 500 millones de francos.

El ejército francés está dotado [de fusiles Lebel, de ocho milímetros, en tanto que el alemán, el italiano y el español los poseen de menor calibre.

Los ingleses suplen la escasez del calibre seccionando la envoltura metálica de las balas, á fin de que los efectos de éstas sean realmente mortales.

**Lo increíble**

La idea debía engendrarse en América, país de lo excéntrico y de lo extraordinario, cuyos intentos muchas veces son solo ensueños y baladronadas, ó sean sueños de la fantasía, siempre exaltada en América.

Se trata de cruzar á pié el Océano Atlántico, dirigiéndose desde Boston á Havre, gracias al equipo singular, imaginado por el capitán de la marina americana Mr. Oldrieve. Al tenor de los datos, cuya exactitud se garantiza, el precitado capitán saldrá de Boston el próximo mes de Mayo, con uno de sus íntimos amigos, otro capitán de marina, mister W. A. Andrews, que debe acompañarle en la expedición en un pequeño barco de vela, con las provisiones que requiera ésta.

El desequilibrado y audaz oficial que va á tentar la empresa ha inventado un sistema de botas de madera y de cuero, de 1'50 m. de longitud, cuyos costados se encuentran provistos de paletas móviles á guisa de aletas nadadores, por cuya acción, no tan solo se sostiene sobre el agua, sino que le es dado marchar sobre su superficie. Dichas botas, cuya suela es de madera de cuero, se atan á las rodillas por una especie de ligas de caucho, quedando así el aparato perfectamente estanco.

Completa el traje del capitán Oldrieve una camiseta de caucho vulcanizado, semejante á la que usó el famoso capitán Boyton hace algunos años para cruzar el Canal de la Mancha Equipado de esta suerte, el andarin oceánico se compromete á recorrer la distancia que media de Boston el Havre ó sean 4,800 kilómetros en quince semanas cuando más, en el caso de encontrar la mar agitada. Anda-

rá durante el día descansando al trascurrir la noche en la canoa del capitán Andrews.

Digamos antes de terminar, pues no hemos de ser injustos con nuestros enemigos, que el capitán Oldrieve, que cuenta en la actualidad veinte y nueve años no es un cualquiera. Hace más de diez que sus empresas, verdaderamente singulares, despertan el entusiasmo del Nuevo Mundo.

En 1888 fué de Nueva York á Albany, forzando el curso del Hudson, en una distancia que excede de más de 260 kilómetros. Hace poco que con toda felicidad y en presencia de una multitud de curiosos, cruzó en toda su longitud las cataratas del Niágara.

A pesar de lo que se afirma y de lo ya realizado, mucho tememos por el éxito audaz de la excursión pedestre de Boston al Havre.

**Martínez Campos**

(De El Liberal.)

Pedimos ayer al ilustre general Martínez Campos, tan admirable conocedor del problema cubano, una confesión pública que fuera reflejo de las reflexiones que le hemos oído muchas veces en privado.

Esta confesión pública no la pudimos obtener del ilustre soldado, porque según él entiende, hay cosas que no se pueden ni se deben decir sino desde el poder, y cuando se puedan traducir en actos y otras cosas; las más sólo se pueden confiar á la historia para lección y enseñanza, si es que pueblos y gobiernos tienen la conciencia de la enmienda.

Todo lo que el general Martínez Campos nos autoriza á publicar de lo mucho que encierra su pensamiento y juicio sobre los sucesos actuales, juicio y pensamiento que conocemos, es lo que sigue, y que en nuestra opinión merece la pena de saberse:

«Yo no puedo hablar, yo no puedo someterme á una *interview*—dice el general Martínez Campos—acerca de la guerra con los Estados Unidos y acerca de lo que haya que hacer en Cuba, porque mi situación me lo veda. Yo puedo intervenir en el desarrollo venidero de los sucesos, y para esa intervención necesito de toda mi libertad de acción, que pudieran comprometer mis palabras ó declaraciones. Yo no deseo esa intervención; pero no la he de rehuir en ningún caso.

«He de aceptar para el servicio de mi patria, si se cree necesario que lo preste, el puesto que se me designe, por grandes y por graves que sean el peligro y la responsabilidad.

«El conflicto que los hechos mismos, no hablémos ya de culpas, que á todos pueden alcanzarnos, han creado á España, no sólo es grave, es gravísimo. Es preciso que se sepa, para que todo el mundo conserve la calma ante el riesgo, la serenidad en la resolución, cualquiera que ella sea.

«El caso gravísimo en que nos hallamos, es el de un duelo planteado entre dos pueblos. Yo mismo cuando se trata de naciones que cuando se trata de individuos, las leyes de todo combate en el terreno del honor, exigen que se cese en el alboroto ó en la discusión de las razones que inducen al lance para aprehenderse á la lucha ó para no entablarla, según exijan las circunstancias y también las determinaciones de la conciencia de los que presencian ó intervienen en la contienda.

«Calma y serenidad tanto más necesarias cuanto que buena parte del éxito en la cuestión dependen de eso, de la firmeza en la resolución, de la unanimidad con que la adopte el espíritu nacional. España ha demostrado estar dotada de esas condiciones, y no puede olvidarlas en el supremo momento de decidir.»

Eso y no más nos dijo el general Martínez Campos para publicarlo. Lo reproducimos con la más estricta fidelidad. Y respetamos la reserva que se impone y nos rendimos á las razones con que la justifica, para no añadir ni una palabra más de lo que constituye su apreciación de la gravedad de los sucesos y las consecuencias que ellos pudieran tener.

El ilustre general cree, entre otras cosas, que ha llegado el instante en que los hechos mismos, ni siquiera nuestra voluntad, nos impondrán las decisiones que se hayan de adoptar por España.

**Los de siempre**

En corros, centros, casinos y cafés sigue siendo el tema obligado de las conversaciones el estado difícil de relaciones entre España y los Estados Unidos, haciéndose múltiples comentarios y diversas y encontradas apreciaciones.

Solo en un punto existe identidad de criterio; en el de que debemos, si estalla la guerra, mostrarnos los españoles dignos sucesores del valor legendario de nuestros ascendientes y demostrar al mundo que los iberos de hoy no somos una raza degenerada, sino aquella misma raza de héroes que en Lepanto, Pavía y San Quintín, supo ganar para nuestra infantería el honoroso dictado de ser la primera del mundo.

Hoy, como ayer, si llega el caso, ocuparemos todos el puesto que el deber nos señale.

No es posible que un pueblo cual el nuestro que cuenta en su historia patriotas como Guzmán el Bueno que hicieron el sacrificio de su propia sangre en aras de su patria, se intimide ni vacile ante un ejército de aventureros, lanzados á los azares de una guerra sin otro título que la voracidad de una nación sedienta de botín.

No olviden los yankees que Napoleón, aquel

coloso de la guerra, pasó triunfante por Europa las águilas que ostentaban sus estandartes victoriosos, hasta que tendió ó sus garras el león, al desperstar de su letargo en Talavera y en Gerona, en Zaragoza y en Madrid, expulsando al enemigo, roto y maltrecho, en la célebre jornada del 2 de Mayo.

Y no crean nuestros adversarios de hoy que la desgracia abata nuestras fuerzas y amengüe nuestros bríos, no; la indomable raza hispana se agiganta ante la adversidad, se temple y acerca ante el infortunio.

Si preciso es, no faltará hoy otro Hernán Cortés que queme nuestras naves, allá en las costas americanas, para demostrarle al pueblo yankee que los españoles sabemos morir, pero nunca volverle la espalda al enemigo.

Seremos los mismos de siempre.

**Palma**

—Ayer amaneció nublado, descargando por la mañana un chubasco de agua acompañado de algunos truenos.

Por la tarde se despejó el horizonte, impidiendo el viento fresco que soplabá fuera más numerosa la concurrencia que salió á pasar los alrededores de la capital.

—Después de las once de la noche la autoridad prohibió ayer terminantemente se jugase á las cartas en ningún establecimiento de esta capital.

—A las primeras horas de la mañana de ayer se formó una tromba marina frente á las playas de levante, la cual pudo contemplarse durante algunos instantes, desvaneciéndose después sin causar daño alguno.

—Por orden gubernativa ha sido devuelta á sus padres una muchacha que se había fugado del hogar paterno.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Saneles haber denunciado al alcalde de la misma, á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Los artistas del Teatro-Circo Balear interpretaron anoche concienzudamente la zarzuela *Los Diamantes de la Corona* que se puso en escena, conquistando justos aplausos la Sra. Fons y el tenor Sr. Estany, juntamente con las demás partes de la compañía que tomaron parte en el desempeño de la obra.

La concurrencia salió complacida del espectáculo.

—Hoy amaneció despejado, presentando el día el aspecto propio de la estación primavera en que vivimos.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia, ha declarado francos y registrables los terrenos que comprendía la mina de lignito denominada «Laboriosidad», por haber renunciado su dueño á los derechos que sobre la misma tenía.

—El sábado ascendía á 150 el número de obreros ocupados por cuenta del Ayuntamiento en las obras de desmonte que se están haciendo en las inmediaciones del cementerio.

Hoy tenemos entendido han debido empezar sus tareas en dichas obras unos 50 obreros más.

Esta actitud verdaderamente paternal del Ayuntamiento, ante las circunstancias calamitosas por que pasa la clase obrera, justifica plenamente el aplauso que tributa la opinión sensata al comportamiento de nuestras autoridades locales.

—Ayer tarde en uno de los merenderos del Molinar armaron bronca unos prójimos que bebieron sin tasa, y que tenían por lo visto más resistente el gaznate que la cabeza, resultando de ello la necesidad de que cuidaran unos transeúntes de llevarse por opuesto camino á los contendientes, evitando así se dieran cuatro guantadas, como probablemente hubiera sucedido.

Más vale acabase la cosa en paz.

—En el alarde celebrado ante esta Audiencia de las causas que se han de someter á conocimiento del Jurado, figuran las siguientes:

- Partido de Palma**
- Contra Juan Quejgas sobre tentativa de robo.
- Contra Juan Domínguez por delito de imprenta.
- Contra Juan Vanrell, Catalina Trobat y Miguel Samarí sobre robo.
- Contra Gaspar Palmer sobre robo.
- Contra Antonio Barceló sobre tentativa de robo.
- Contra José Riutord sobre robo.
- Contra Bartolomé Janer, José Morlá, Julián Amorós y María Rullán sobre robo.

- Partido de Manacor**
- Contra Guillermo Vidal sobre robo.

- Partido de Inca**
- Contra Sebastián Ferragut sobre violación frustrada.
- Contra Pedro Siquier sobre tentativa de incendio.
- Contra Miguel Lladrés y Juan Perelló sobre robo.

- Partido de Ibiza**
- Contra José Tar sobre robo.
- Contra Juan Costa sobre homicidio.
- Contra José Tar sobre robo.

—Ha sido denunciado nuestro colega *La Unión Republicana* del sábado.

Sentimos el percance.

—Dícese que el 30 del corriente llegará á esta capital el vapor austriaco de gran porte «Vorwarts»

que conduce á unos 50 excursionistas del «Club Científico» de Viena.

Dichos excursionistas salieron el día 10 de Marzo último de Génova con objeto de visitar la mayor parte de los puertos del Mediterráneo, debiendo llegar el día 30 por la tarde á esta ciudad; el día 1.º á las seis de la mañana, saldrán para Miramar, Dayá y Sóller, regresando por la noche; al día siguiente irán á Manacor visitando las cuevas del *Pirata* y del *Puerto* últimamente descubiertas, de las cuales regresarán por la noche, saliendo inmediatamente con rumbo á Menorca donde solo permanecerán unas 22 horas.

—Los gremios convocados para mañana por el Sr. Administrador de Hacienda, de esta provincia para el nombramiento de Síndicos y Clasificadores, son los que á continuación se expresan:

- A las ocho de la mañana. Chocolaterías.
- A las ocho y media. Establecimientos para la venta de sidra, cerveza y bebidas gaseosas.
- A las nueve. Paradores y mesones.
- A las nueve y media. Tiendas de abacetería.
- A las diez. Tiendas en que se venden al por menor pastas para sopa.
- A las diez y media. Tiendas para la venta al por menor de comestibles.
- A las once. Tiendas de gorras y menteras de todas clases.
- A las once y media. Tiendas en que se venden al por menor leñas y carbones de todas clases.
- A las doce. Bodegones y figones.
- A las doce y media. Cafés económicos, en los que el precio del vaso ó taza no exceda de 10 céntimos.
- A la una de la tarde. Carbonerías.
- A la una y media. Casas de pupilos ó de huéspedes que paguen desde 125 hasta 749 pesetas anuales de alquiler ó arrendamiento por las habitaciones que ocupen.
- A las dos. Tablajeros.

**Telegramas**

De los corresponsales de **El Liberal**

**Reconocimiento**

Madrid 17, 3'40 m.

El Senado de Washington aprobó el dictamen de la Comisión, reconociendo la República Cubana, por 51 votos contra 37.

**Consejo de Ministros.—No hubo manifestación.**

Madrid 18, 3 m.

En el Consejo que celebrarán hoy los Ministros, se ocuparán del Mensaje de Mac Kinley; de la constitución de las Mesas de las Cámaras; de la cuestión internacional y del despacho de varios expedientes.

No se ha celebrado la manifestación que se tenía proyectada.

**Sin noticias.—La Comisión mixta**

Madrid 18 3'45 m.

No se han recibido noticias de Washington ni de la Habana, después de las que tengo telegrafadas.

En la primera sesión que celebre la Comisión mixta dará su dictamen sobre el Mensaje de Mac-Kinley.

**Precauciones.—Escasez de noticias.—Gamazo.—Pesimismo.**

Madrid 18, 3'30 m.

Continúan las precauciones por temor otra manifestación.

Hay escasez de noticias.

Es seguro que el Sr. Gamazo presidirá la Comisión del Mensaje.

Continúa el pesimismo en el asunto de los Estados Unidos.

Pérez.

**Ultimas cotizaciones**

Valores locales	
Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

  

Valores públicos	
Madrid 16, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	53'00
4 p 8 exterior perpétuo.	6'75
4 p 8 amortizable.	63'90
Cubas.	70'25
Cubas nuevas.	59'50
Banco de España.	368'00
Tabacos.	226'00
Francoes.	50'50
Libras.	38'15
Barcelona 16, 4 t.	
4 p 8 interior.	52'70
4 p 8 exterior.	63'50
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	68'50
Coloniales.	00'00
Nortes.	19'90
Francias.	18'80
Madrid.	00'00
París.	22'50
Cubas 90	58'50



# Edición de la tarde

LUNES 17 DE ABRIL DE 1898

## Calma y prudencia

Es mucho afán el de los que sin poder estar bien enterados de lo que sucede, sin conocer los necesarios datos, sin hacerse cargo de todos los términos del problema, definen de plano, resuelven con admirable facilidad los asuntos, y dejándose arrastrar por impresiones piden el término que más satisface á sus deseos.

Dos Gobiernos, por tener en sus manos la suerte de las naciones, no pueden producirse como aquellos que, sin responsabilidades políticas hablan á su gusto, dando rienda suelta á sus genialidades más ó menos vivas, según los temperamentos de quienes las tienen. Dos pueblos no son, en términos absolutos, como las personas y sus asuntos no pueden resolverse como las cuestiones particulares, en las cuales, á veces, el ímpetu avasalla á la razón.

Tenemos una confianza absoluta en los hombres que rigen los destinos de España. Ellos no se dejarán alucinar por nada ni por nadie. En las esferas gubernamentales todo ha de verse con la abstracción indispensable para que las decisiones correspondan á la conveniencia presente y futura de la Nación.

Es altamente perjudicial en estos instantes hacer que asomen los intereses de partido y las concupiscencias de carácter particular. En lo grande, en lo importante, en lo que es de vida ó muerte para la Nación, todos los hombres políticos deben estar conformes; que el patriotismo no puede estar vinculado ni en un partido, ni en una fracción, ni en una tendencia.

El Gobierno de ahora es verdaderamente nacional, y apoyarle es empresa altamente patriótica, sin perjuicio de que en la hora de las críticas se compulsen los esfuerzos de cada uno y se vean premiados los que con mayor acierto aprecian la situación ofreciendo para resolverla las soluciones más eficaces.

Dejemos, pues, los tiquis miquis, las apreciaciones individuales. Pensemos en lo que nos une, y prescindiendo de arrebatos, confíemos en que la Patria salvará las dificultades que hoy la abruma.

Lo que pudiéramos llamar el hueso de la cuestión, esta, como en todos los casos graves, en la enorme diferencia, en el verdadero abismo que separa lo que se quiere de lo que se puede.

El público, que no llega nunca á penetrar ciertos secretos, se equivoca á menudo al juzgar á las gobernantes á los cuales supone detenidos en virtud de una obstinación incomprendible ó de una ceguera más incomprendible todavía.

Y no advierte que personas que por su clara inteligencia y elevados sentimientos han llegado á conquistar su popularidad y á ocupar los puestos que desempeñan no pueden ser víctimas de tan groseros errores ni de semejantes aberraciones de la voluntad; no piensa que si estas personas contrarían la corriente popular será en virtud de algo más serio que los argumentos que deciden las discusiones entabladas alrededor de la mesa del café.

## Escándalos

### en las Cámaras americanas

#### En el Senado

Coméntanse en todos los círculos las noticias recibidas de Nueva York acerca de lo ocurrido con los dictámenes de las comisiones de Relaciones extranjeras.

El *Imparcial* publica largos telegramas dando cuenta de las sesiones de ambas Cámaras, muy interesantes por cierto, pues ha quedado demostrado en las mismas á qué grado llega la pasión contra España entre los americanos.

El Senado fué el primero en comenzar en el día de sus tareas, y una vez despatchados los asuntos ordinarios. Mr. Davis, presidente de la comisión de

Relaciones extranjeras subió á la tribuna y leyó el informe sobre el Mensaje de Mac Kinley.

El documento es muy extenso y no lo extractamos porque lo conocen ya nuestros lectores.

Terminada la lectura, Mr. Turpie presenta un voto particular pidiendo el reconocimiento de la República cubana como Estado libre é independiente.

Foraker, uno de los firmantes apoya el voto particular. Su discurso es horrible contra España, y no extractamos nada de él para evitar á los lectores que en lo sucesivo padezcan del estómago. En el propio sentido se expresan Lodge, Sindsay; Pattigren presenta una proposición pidiendo la guerra con España; Damil otra para que se remita toda la correspondencia diplomática mediada entre España y los Estados Unidos, se suspende la sesión.

#### En la Cámara de representantes

La sesión en esta Cámara fué más movida que la del Senado.

El representante Adams leyó el dictamen sobre el Mensaje suscrito por la mayoría de la Comisión que no se diferencia del leído en el Senado. La lectura fué acogida con grandes aplausos. Además propuso que inmediatamente se aprobara el dictamen.

Lo que siguió después merece consignarse íntegro, transcribiendo una parte del telegrama recibido por *El Imparcial* y que es como sigue:

En la Cámara estalla un clamoreo violentísimo, suenan insultos; los demócratas llaman á los republicanos traidores y iscaños de Mac-Kinley.

Los republicanos contestan insultando á los demócratas.

Bailey consiguiera hablar y pide que se le conserve el derecho de protesta.

«Sólo quiero exponer por de pronto las ideas de la minoría, de lo cual depende que se entorpezca ó se acelere este debate.»

Ronóvase el tumulto; suenan nuevos gritos é insultos terribles.

El presidente llama al orden á Bailey.

Este, furioso, protesta, y el tumulto crece.

Henderson, dice:

«Habíase llegado á un acuerdo antes de la sesión entre demócratas y republicanos; ahora se falta á él. Esto es un crimen de lesa patria.»

Bailey grita: ¡Mentís! ¡Sois un miserable!

Otros intervienen con nuevos insultos y la Cámara se convierte en un campo de Agramante.

El demócrata Brum llama á Bartlett embustero.

Bartlett le tira un libro y le da en la cabeza.

Brum, hecho un enérgico se precipita sobre Bartlett.

El tumulto es general.

Los demócratas y los republicanos, revueltos, pelean, se dan de trompadas, gritan y blasfeman.

Algunas señoras de las tribunas se desmayan.

El presidente, precedido del heraldo, que lleva solemnemente la maza de plata, interviene en el grupo de los que se abofetean y los apacigua personalmente.

El orden se restablece con dificultad.

La minoría lee su voto particular, que es desechado, aprobándose el dictamen de la comisión por 191 votos contra 150.

## Nos preparamos

No está la razón de parte de quien más elabora, sino del que prudentemente aprovecha el tiempo sin alardes ni aparatos estrépitó.

El Gobierno español no ha dormido su actividad en este tiempo, como algunos gratuitamente suponen; pero contestar á las procaçidades del enemigo declarando su plan de guerra, sus aprestos militares, el movimiento de su flota, etcétera, hubiera sido tan impolítico como fatal en el instante mismo del conflicto. Por esta razón, solo puede darse publicidad á ciertas, muy pocas noticias, y hay necesidad de reservar otras que por su carácter pueden dar á conocer planes de ulterior importancia.

Así, sin que el público se apercibiera, llegan á Cabo Verde los acorazados «Cristóbal Colón» é «Infanta María Teresa», que, unidos á la escuadrilla de torpederos y al «Oquendo» y el «Vizcaya», forman una división naval muy respetable.

Los trasatlánticos «San Agustín», «Panamá», «México» y «Santo Domingo», serán armados en guerra en el puerto de la Habana; de un momento á otro llegarán á Cádiz, en cuyo puerto fondeó ya el acorzado «Vitoria», los trasatlánticos alemanes «Colombia» y «Normania», que serán armados como cruceros auxiliares; y muy en breve zarpará la segunda escuadrilla de torpederos acompañada de varios buques de gran porte.

En Canarias está limpiando sus fondos el cañonero «Eulalia»; en el Ferrol se activan vigorosamente los trabajos de los acorzados «Carlos V» y «Cardenal Cisneros»; el destructor «Osado» está en rumbo á Cádiz; y puede decirse que tenemos totalmente movilizadísima nuestra marina de guerra.

A la vez que se adoptan medidas de esta índole respecto al material flotante, no se desatienden otras tan importantes como la defensa de costas. En la mayor parte de nuestras plazas marítimas se estudian los medios de ponerlas rápidamente en estado de defensa; Barcelona, Tarragona, Santander, Coruña, todo elitoral, finalmente, mejoran sus fortificaciones y recibe delación bastante de material de guerra, para hacer frente á eventualidades que pueden surgir.

En el expres del día 14 salieron de Cádiz para el Puerto de Santa María, donde por orden del go-

bernador militar de la plaza, se había preparado un tren especial que había de conducir hasta Rota á los expedicionarios, el excelentísimo señor duque de Najera, general Castillejos, los ayudantes respectivos Sres. Ruano y Jaime, coronel de ingenieros Sr. Oasatmijana, jefe de Estado Mayor Sr. Marreco y los restantes jefes que forman la comisión de defensas militares y fortificaciones, la cual se ocupa actualmente en empezar baterías en los puntos estratégicos de la costa.

Se han hecho los estudios en las playas de Rota, á cuyo efecto llevaban los expedicionarios los planos necesarios y algunos otros instrumentos y utensilios indispensables para los fines que se proponían.

El especial del Puerto á Rota fué costeado particularmente por el señor duque de Najera, que viene trabajando con su acostumbrado celo, digao del mayor encomio, en los preparativos que ahora se realizan.

Basta por hoy con lo dicho para que nuestros lectores vean que no perdemos el tiempo y que, con calma y serenidad, nos preparamos para hacer frente á las contingencias de una guerra.

Si esta viene, sea cuando fuere, no nos encontramos inermes y desprevenidos, y desde el Gobierno al último ciudadano sabremos cumplir con lo que de nosotros exija la Patria y el decoro de nuestra honra nacional.

## Palma

—A un sujeto que promovía escándalo en la vía pública hubo necesidad de encerrarle anoche en el depósito municipal de Capuchinos.

—Los primeros tenientes de infantería don Eduardo Ferrán y D. Gregorio Estarellas han sido destinados, respectivamente, al Regional número 2 que guarnece la plaza de Mahón y la Penitenciaría de la Mola.

—Ha visitado esta redacción el número 42 del *Boletín Comercial*, periódico jurídico, industrial y de comercio que se publica en esta capital. Estimamos la visita.

—En Mahón han causado daños de consideración en los sembrados y el arbolado los vientos del cuarto cuadrante que han soplado estos días en bastantes pueblos de aquella isla.

—En la casa de socorros curó esta mañana el médico Sr. Oliver á una pobre mujer que tuvo la desgracia de resbalar al bajar las escaleras de su casa de la calle del Call, produciéndose una herida de consideración en la cabeza.

—El vapor *Lulio* llegó ayer al puerto de Alicante á las ocho de la mañana, sin novedad á bordo.

—El pueblo de Petra tributó una entusiasta despedida á nuestro queridísimo amigo, el diputado electo por esta circunscripción D. Miguel Santandreu.

El vecindario de aquella villa al despedirse del Sr. Santandreu demostró una vez más el sincero afecto que profesan á nuestro distinguido amigo.

—Mañana se verá ante esta Audiencia, en juicio oral y público, la causa instruida sobre injurias inferidas por D. Antonio Amengual contra D. Miguel Bannassar.

—La correspondencia de Mahón, llegada á esta ciudad por la vía de Alcedie, se repartió esta mañana á las diez.

—Dice un telegrama que obra en poder de *La Isla Marítima*, que el vapor *Cataluña* tuvo ayer tarde que retornar de arribada forzosa al puerto de Barcelona, del que había salido con rumbo á Sóller.

—Por causa del mal cariz que ayer presentaba el tiempo resultó deslucida y poco animada la fiesta que se celebró en el oratorio de Nuestra Señora de Portals.

—Al ofrecimiento patriótico, que en nombre de los artistas del *Fomento de la Pintura y Escultura* de esta capital, hizo nuestro estimado amigo don Alejandro Rosselló, contestó el Ministro de Ultramar el telegrama que para su publicación nos ha sido comunicado.

Dice así: «Ministro Ultramar á Presidente *Fomento, Pintura Escultura*.

Madrid 16 á las 11 n.

Patriótica oferta de los artistas Fomento honra á la Corporación y merece el aplauso del país al par que la gratitud del Gobierno. Saludo afectuosamente á Presidente agradeciéndole me haya comunicado el acuerdo.»

—Los soldados regresados de Cuba Pedro Batle Brunet y Joaquín Sabater Ferrer, han sido destinados á prestar sus servicios en el Regimiento Regional de Baleares número 1.

—Al objeto de reprimir los abusos que se cometen en la caza de codornices y otros animales, reproduce el Sr. Gobernador de la provincia en el *Boletín Oficial* del sábado la circular del ministerio de Fomento promulgada el 6 de Mayo de 1893.

—El capitán de artillería D. Rafael Iessé Randonne ha recibido orden del ministro de la Guerra de embarcar con destino á la isla de Cuba.

—De *El Sóller*: «Nuestros paisanos D. Lorenzo Mayol y Castañer y D. Miguel Ballester y Serre, con D. Juan Gillet y Amorós, acaban de fundar en Barcelona una sociedad mercantil en comendita que, domiciliada en la calle del Consejo de Ciento número 302, girará bajo la razón social de L. Mayol y Compañía Sociedad en Comandita, y se dedica al ramo de comisiones y á toda clase de negocios. En el primero de dichos socios gerente único, y comanditario los restantes.»

## Teatro Principal

Anoche, por segunda vez pudimos aplaudir en este teatro la original partitura de Leónocavallo *I Pagliacci*, y los dos primeros actos de la obra maestra de Gounod.

En la interpretación de estos obtuvieron merecidos plácemes la tiple Srta. Bianchini, el bajo señor Leon y nuestro paisano el distinguido tenor Simonetti, secundados dignamente por los demás artistas y por la orquesta, bajo la experta batuta del maestro Goula.

*I Pagliacci* agradó anoche á la concurrencia más si cabe que el día de su primera audición.

La señora Gilboni, en su papel de «Nedda» hizo gala de sus envidiables facultades artísticas en la arieta del primer acto y en los duos con «Tonio» y con «Silvio», que los dijo de una manera magistral.

No lució menos el Sr. Simonetti—«Canio» y no «Tonio» como por error de pluma dijimos en nuestra última revista—logrando arrebatar verdaderamente al público en la escena con que termina el primer acto. La frase *Ridi, pagliaccio*, bien sentida, brillante ya de sí, recibió por parte del Sr. Simonetti una fuerza y un vigor dramático superior á toda ponderación. Después de esta escena, que bien hecha es la más hermosa de la obra, nuestro paisano hubo de salir á las tablas por tres veces consecutivas para recibir del público una entusiasta ovación, acompañada por el maestro Goula.

Maestros muy bien y muy discretos en su papel de «Tonio», siendo repetidamente aplaudido con justicia, lo mismo que la señora Gilboni, por la numerosa concurrencia que ocupaba en gran parte las localidades del teatro.

Los demás artistas así como la orquesta y los coros, acertados, de modo que la representación de *I Pagliacci* resultase como resultó buena, aún para el espectador más exigente.

\*\*\*

A fin de dar lugar á los ensayos de *La Dolores* no habrá esta noche función en el Principal.

Aplaudimos á la empresa por el desinterés que este acuerdo manifiesta.

No debe olvidarse que aún para la empresa misma es preferible retardar un día un estreno y hasta sacrificar una función si necesaria fuese, que dar una obra sin la concertación necesaria, arrojando el riesgo de un fracaso.

S.

## Altas y Bajas

### para la contribución Industrial

Se hallan de venta, arregladas al último modelo, en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

### Lo que opina la prensa inglesa.—Calixto García y los yankees

Madrid 18, 10 m.

La prensa inglesa manifiesta su opinión de que, en un combate por mar entre la escuadra española y la yankee, vencerán indudablemente los españoles.

El cabecilla Calixto García ayudará con sus fuerzas al desembarque de los yankees en la isla de Cuba.

### Planes yankees

Madrid 18, 10 m.

Los jefes de la marina yankee estudian la manera de bombardear á la Habana, habiendo manifestado que creen cosa fácil pagar los fuegos de las baterías emplazadas en los fuertes que defienden á dicha capital sin causar grandes daños á la población.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Crescencio confesor

CUARENTA HORAS

En las Teresas, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Patriarca San José: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor y al anochecer, meditación, estación y la reserva.

CULTOS

En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolás, á la Virgen de Lluç.

## Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA

Función para hoy

La zarzuela en 3 actos

La Tempestad

Entrada general 0'50.

A las ocho y media.

Club  
e Mar-  
mayor  
biendo  
el día  
ramar,  
Há si-  
as del  
as, de  
iame-  
o per.  
por el  
ovincia  
adores,  
a venta  
ormenor  
enta al  
de todas  
nden al  
los que  
mos.  
despede  
uales de  
que oca-  
eral  
Repú-  
anifes.  
m.  
los Mi-  
ac Kin-  
de las  
ión que  
ta  
m.  
ashing-  
te teng  
la Co-  
el Men-  
cias.  
m.  
temor  
sidirá  
unto de  
rez.  
59'00  
3'00  
70'00  
40'00  
81'00  
220'00  
00'00  
35'50  
58'50  
00'00  
53'00  
6'75  
63'90  
70'25  
59'50  
368'00  
226'00  
50'50  
38'15  
53'70  
63'50  
00'00  
68'50  
00'00  
18'90  
00'00  
42'50  
58'50



# Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>2</sup>



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

**MARTIN SAENZ**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes**— San Juan, 20, Palma  
Gran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

# TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

**VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

**Depósitos**

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.— En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

**CALENDARIO**  
**ZARAGOZANO**  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**Venta**

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razón en este centro

## Expulsión pronta y segura

de las *Lor brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras  
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las farmacias  
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.— Curen: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.— Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

**“The Royal Enfield,”**

Las mejores bicicletas francesas son las

**«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

## LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

**7.000.000 ptas. pagados por siniestros**

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

**AGENTES EN PALMA DE MALLORCA**

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

## NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir *de Bertran* ¡¡¡11 años de gran éxito!!! Producto único en España para curar la *epilepsia* (mal de San Feo), *histerismo*, *baile de San Vito*, *neuralgias rebeldes*, *migraña*, *palpitaciones de corazón*, *vertigos*, *temblores*, *agitación nocturna*, *desvanecimientos*, *insomnios*, *asma* y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelona.— En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia*, *Gastralgia*, *Dolores de estómago*, *Flatos*, *Disenteria*, *Malas digestiones*, *inapetencia*, *Vómitos*, *Extremamiento*, *Vientos abdominales*, *Catarros del estómago*, *Diarreas*, *Bilis*, *Convalecencias difíciles*, *Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Obras de venta  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.  
Pistología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Saenz y Lliteras.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

INEFALIBLE

AGRADABLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

QUITTA LA INFLAMACION

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde los primeros meses de vida hasta los 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

## ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

Sin Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa fabrica de almidón, calle de S. Miguel, números 230 y 202. Harán razón calle Rabi 29 piso 2o.